

Doing business 2016: eficacia de las reformas regulatorias

La edición 2016 del informe *Doing Business* revela que más del 60% de las economías del mundo han mejorado la regulación de los negocios en el último año. Fueron 85 las economías en desarrollo que implementaron 169 reformas regulatorias; a las que deben añadirse las 62 reformas efectuadas por los países de ingresos altos. En total, 122 economías implementaron 231 reformas el año pasado, configurando un panorama mundial más favorable para la realización de negocios.

Verónica López Sabater

La mayoría de las nuevas reformas puestas en marcha el año pasado se encaminaron a mejorar la eficiencia de las regulaciones, al reducir su costo y complejidad para las empresas. El mayor número de dichas reformas fueron realizadas en el área de «apertura de una empresa», que mide cuánto tiempo se tarda en obtener un permiso para abrir un nuevo negocio y los costos relacionados. Un total de 45 economías –33 de las cuales son economías en desarrollo–, llevaron a cabo reformas para facilitar que los emprendedores puedan abrir una empresa.

El informe *Doing Business* del Grupo del Banco Mundial hace un seguimiento de los sistemas regulatorios y burocráticos de diferentes naciones a través de detalladas encuestas anuales. Para los legisladores que se enfrentan al reto de crear puestos de trabajo y promover el desarrollo, es útil estudiar cómo las naciones se desempeñan en los indicadores de *Doing Business*.

Kaushik Basu, primer economista y primer vicepresidente del Banco Mundial afirmó durante la presentación oficial del informe que «una economía moderna no puede funcionar sin regulación y, al mismo tiempo, se puede estancar con una regulación pobre y en-



gorrosa. El reto del desarrollo es recorrer este estrecho camino identificando regulaciones que son buenas y necesarias y evitando aquellas que impiden la creatividad y obstaculizan el funcionamiento de las pymes».

Los datos de *Doing Business* de los últimos 12 años muestran que en 2003 los trámites para abrir una nueva empresa exigían dedicar 51 días, en promedio, a nivel global. Este tiempo se ha reducido más de la mitad, a 20 días. Además, los datos muestran signos alentadores de convergencia hacia las mejores prácticas, puesto que las economías de bajos in-

TESORERÍA EMPRESAS



SI SU EMPRESA FUNCIONA COMO UN RELOJ, OBTIENE MÁS RENDIMIENTO

RENTABILIDAD PARA SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trata de su caja de gestión a sus condiciones. Dependiendo de los fondos de inversión a corto plazo de Unicaja y aproveche cada minuto de rentabilidad, con total seguridad y disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



gresos han mostrado más mejorías que aquellas de altos ingresos a lo largo del tiempo.

El informe también destaca el uso creciente de internet por parte de los emprendedores para interactuar con el Gobierno, dados los beneficios económicos potenciales de proveer servicios en línea. El año pasado, medio centenar de reformas se encaminaron a ofrecer o mejorar los sistemas de pago de impuestos en línea, el procesamiento de documentos de importación-exportación y el registro de empresas y propiedades, entre otros.

La calidad regulatoria importa tanto como la eficiencia regulatoria para asegurar que la regulación consiga el objetivo de crear un entorno que posibilite y contribuya al crecimiento económico y la prosperidad para las personas. Augusto Lopez-Claros, Director del Grupo de Indicadores Globales del Banco Mundial, que produce el informe afirmó que «*existe investigación persuasiva que muestra cómo la eficiencia y la calidad de las regulaciones empresariales van mano a mano con el surgimiento de empresas y sociedades más competitivas y viables que ayuden a que las economías nacionales crezcan. El énfasis acentuado sobre la calidad de la regulación, para complementar el enfoque previo sobre eficiencia, se encamina a diferenciar mejor entre las regulaciones bien y mal diseñadas, facilitando el identificar en qué áreas permite la regulación prosperar a las empresas y en cuáles está teniendo el efecto opuesto*».

DESEMPEÑO GLOBAL EN 2015

Las economías de Europa y Asia Central han arrojado un buen desempeño en las nuevas mediciones sobre calidad de la regulación, mientras que las de Oriente Medio y Norte de África han mostrado un desempeño más débil. Singapur mantiene el primer puesto en la clasificación global. Se unen a la lista de las diez economías con los entornos regulatorios más favorables a la actividad empresarial, en el siguiente orden: Nueva Zelanda, Dinamarca, Corea del Sur, Hong Kong, Reino Unido, Esta-

dos Unidos, Suecia, Noruega y Finlandia. España ocupa la posición 33, habiendo avanzado un puesto respecto a la edición anterior del informe *Doing Business*.

Las diez economías que más han mejorado en su desempeño a nivel mundial, aquellas que llevaron a cabo al menos tres reformas durante el año pasado y que han ascendido en la clasificación son: Costa Rica, Uganda, Kenia, Chipre, Mauritania, Uzbekistán, Kazajstán, Jamaica, Senegal y Benín.

Por regiones, África Subsahariana registró cerca del 30% de las mejoras regulatorias y allí se localizan la mitad de las diez economías que más mejoraron a nivel mundial. La economía subsahariana con la clasificación más alta es Mauricio, que se encuentra en la posición 32 a nivel global.

Europa y Asia Central también acogen importantes avances durante el año pasado, con Chipre, Uzbekistán y Kazajstán entre las diez economías que más mejoraron en su desempeño a nivel mundial. La región tuvo la mayor proporción de economías que implementaron al menos una reforma, así como el mayor número de reformas regulatorias por economía.

En Asia Meridional, seis de las ocho economías de la región implementaron un total de nueve reformas – la segunda mayor proporción entre las regiones, solo tras Europa y Asia Central. India, Bután y Sri Lanka se encuentran entre las economías que implementaron varias reformas. El país con la clasificación más alta es Bután, que se ubica en el puesto 71 a nivel global.

La actividad reformadora continuó en Asia Oriental y el Pacífico, con más de la mitad de las 25 economías de regionales implementando un total de 27 reformas el año pasado. La región acoge a cuatro de las cinco economías mejor clasificadas en el mundo, incluyendo Singapur, quien, como se apuntaba anteriormente, ocupa el primer puesto en la clasificación mundial.

TESORERÍA EMPRESAS



SI SU EMPRESA FUNCIONA COMO UN RELOJ, OBTIENE MÁS RENDIMIENTO

RENTABILIDAD PARA SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trata de su caja de ahorros o sus inversiones. Desde las formas de inversión a corto plazo de Uicaja y aproveche cada minuto de rentabilidad con total seguridad y disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



En Oriente Medio y Norte de África la actividad reformadora remontó ligeramente con 21 reformas implementadas en 11 de las 20 economías de la región. Emiratos Árabes Unidos (EAU), Marruecos, Túnez y Argelia se encuentran entre las economías que llevaron a cabo más de una reforma. EAU es la economía mejor clasificada de esta región, y se encuentra en el puesto 31 en la clasificación global.

Por último, América Latina y el Caribe es la región con menor proporción de reformas, con menos de la mitad de las 32 economías de la región llevando a cabo un total de 24 reformas. Costa Rica y Jamaica se encuentran entre las 10 economías que han mejorado más en su desempeño a nivel global. México es la economía mejor posicionada en la región, en el puesto 38 de la clasificación global.

DOING BUSINESS EN ESPAÑA

El Informe destaca, para el caso de España, que aquellas provincias con sistemas judiciales más eficientes acogen a las empresas de mayor tamaño y reciben un mayor número de incorporaciones de pymes. Estima que si la provincia menos eficiente mejorara al nivel de la más eficiente, vería aumentar el tamaño de sus empresas entre un 0,6% y un 2,8%, y la tasa de entrada de negocios entre un 8,8% y un 9,5%.

También felicita las reformas en la categoría de «pago de impuestos» que sitúan a España entre las economías con mayores avances en los sistemas de pago de impuestos en el 2014/15, como la presentación electrónica para racionalizar y simplificar el cumplimiento tributario y la reducción de la carga fiscal efectiva sobre las empresas. En 2014 España lanzó Cl@ve, una plataforma online integrada para todo el sector público. Entre otras mejoras, el nuevo sistema introdujo una nueva forma de presentar declaraciones de impuestos en línea y recuperar electrónicamente datos históri-

cos. También proporciona información individualizada sobre procedimientos tributarios. Además, el año pasado España simplificó el procedimiento de declaración del IVA mediante la introducción de un formulario electrónico único dentro del citado sistema de Cl@ve, permitiendo también recuperar a los contribuyentes el histórico de declaraciones presentadas.

Paralelamente, España ha fomentado el uso de la facturación electrónica iniciada en enero de 2013, aunque la mayoría de empresas comenzaron a utilizar facturas electrónicas sólo en 2014. Nuestro país redujo la tasa del Impuesto de Sociedades para las nuevas empresas a partir del 1 de enero de 2013, minorando posteriormente la tasa efectiva del Impuesto sobre las Ganancias de Capital, del 24% al 8%.

Por último, España se unió a otras 13 economías que reforzaron la protección de los inversores minoritarios en 2014/15, en nuestro caso aprobando la Ley 31/2014 que modifica la Ley de Sociedades de Capital con el objetivo de mejorar el gobierno corporativo.

INFORME REGIONAL 2015 EN ESPAÑA

España fue objeto este año de un informe regional junto con otros países como República Dominicana, Polonia, Sudáfrica y los seis centroamericanos (Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá). Asimismo, nuestro país fue objeto por primera vez a nivel sub-nacional de estudios sectoriales, concretamente para el sector industrial.

El informe regional compara las regulaciones empresariales en 17 Comunidades Autónomas y 2 Ciudades Autónomas. El estudio recoge datos sobre las regulaciones que afectan a cinco etapas del ciclo de vida de una pyme doméstica: apertura de una empresa, obtención de permisos de construcción, obtención de electricidad, registro de propiedades y comercio transfronterizo. Entre los

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTIENE MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trate
de este fe partido a sus condiciones.
Descienda las fórmulas de inversión a corto
plazo de i. ticks y aproveche cada minuto
de rentabilidad con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



COMERCIO TRANSFRONTERIZO EN ESPAÑA. DATOS DE 5 PUERTOS MARÍTIMOS

	Algeciras		Barcelona		Bilbao		Valencia		Vigo	
	Días	USD								
TRÁMITES DE EXPORTACIÓN										
Preparación de documentos	5	200	5	200	5	200	5	200	5	200
Despacho de aduanas y control técnico	1	40	1	45	1	35	1	47	1	60
Manipulación en puerto y terminales	2	227	2	232	2	242	2	250	2	245
Manipulación y transporte terrestre	2	1.629	2	1.722	2	1.408	2	872	2	1.609
Total	10	2.097	10	2.199	10	1.885	10	1.369	10	2.115
TRÁMITES DE IMPORTACIÓN										
Preparación de documentos	4	150	4	150	4	150	4	150	4	150
Despacho de aduanas y control técnico	1	150	1	125	1	120	1	150	1	151
Manipulación en puerto y terminales	2	233	2	269	2	242	2	265	2	259
Manipulación y transporte terrestre	2	1.629	2	1.722	2	1.408	2	872	2	1.609
Total	9	2.163	9	2.266	9	1.920	9	1.437	9	2.170

Fuente: Afi, a partir de «Doing Business España 2015». Banco Mundial.

principales hallazgos destaca el hecho de que los emprendedores españoles encuentran importantes diferencias al hacer negocios según donde estén ubicados, por la diversidad de prácticas y regulaciones estatales, autonómicas y municipales existentes. Salvo en la obtención de permisos de construcción, todas las Comunidades Autónomas están por debajo de la media de la Unión Europea, siendo el coste uno de los aspectos que lastran los resultados.

En las cinco áreas medidas es más fácil hacer negocios en La Rioja y en la Comunidad de Madrid; mientras que resulta más difícil en Aragón y Galicia. Por su parte, es más fácil abrir una empresa en Andalucía, obtener permisos de construcción en La Rioja, conectarse a la red eléctrica en Cataluña y registrar propiedades en Ceuta y Melilla.

Una recomendación emitida por el Informe al respecto es la de «aprender unos de otros con la

ayuda de organismos regionales» para facilitar la convergencia hacia las mejores prácticas: en cada Comunidad Autónoma se han desarrollado buenas prácticas que se pueden replicar en otros lugares. La cooperación entre los distintos niveles de gobierno e instituciones es esencial para reducir la carga regulatoria de las empresas.

El comercio transfronterizo en España es un indicador que mide el tiempo y coste (excluyendo aranceles) relacionados con la exportación e importación de un contenedor por vía marítima, así como los documentos necesarios para completar la transacción. El Informe sub nacional presenta los datos recabados en los cinco principales puertos marítimos de España, destacando el Puerto de Valencia por su menor carga de trámites y costos asociados ::

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTENGA MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trata
de su caja de gestión o sus necesidades.
Depositos de flexibilidad de inversión a corto
plazo de 1 tick y aproveche todo el margen
de rentabilidad con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata

